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Ни для кого не секрет, что причина всех комплексов и проблем взрослого человека 

кроется в глубоком детстве. Психологи утверждают, что «виновны» в этом так 

называемые негласные родительские установки или директивы, которые ребёнок 

буквально впитывает с раннего детства. 

Многие «воспитательные фразочки» у нас, родителей, вылетают просто на 

автомате. Мы их слышали от своих родителей, а теперь наши дети слышат их от нас. 

Не пытаясь «фильтровать» нашу речь, мы можем нанести ребенку существенный 

вред, ведь все наши запугивания, упреки и предостережения навсегда 

останутся «голосом в его голове», который в самый неподходящий момент может 

сбить человека со своего пути, заставить отказаться от чего-то важного и значимого 

в его жизни. 

Взрослые редко задумываются над тем, что фразы или слова, которые они 

употребляют в общении с ребёнком, формируют определённую скрытую 

психологическую установку. Особенно это имеет значение в раннем детстве, когда 

маленький ребёнок, в возрасте до 5 лет, воспринимает всё сказанное на уровне 

подсознания. 

Вот почему нужно хорошо подумать, прежде чем бросаться 

необдуманными фразами. 

Ошибка 1. Пугалки 

«Не носись – шею свернешь»; «Будешь плохо есть – тебя 

любой поколотит»; «Не строй рожи – навсегда таким 

останешься», «Не будешь слушаться – отдам тебя 

соседке», «Придет врач и сделает тебе укол». «Не будешь спать – 

тебя заберет серый волк», «Будешь убегать – злой дядька тебя 

заберет»…Знакомо? 

В память ребенку врезается только вторая часть конструкции: 

«упадешь», «поколотит», «навсегда останешься», «заберет». Поэтому вскоре ребенок 

делает вывод, что жизнь опасное  мероприятие, где неприятности подстерегают на 

каждом шагу. Пугая ребенка бабайками, злыми дядьками и другими персонажами, 

мы можем сделать из него невростеника, который будет пугаться любого шороха, но 

так и не поймет, что же надо делать, чтобы избежать опасности. Лучше всего 

доступно объяснять ребенку, почему он должен что-либо делать, и что будет, если 

этого не делать. 

Ошибка 2.  Обесценивание 

«Не трогай, сейчас опять сломаешь!», «Дай я лучше сама сделаю!», 

«Ничего из тебя не выйдет»… Эти фразы ребенок понимает как «ты 

плохой, у тебя никогда ничего не получится». Это буквально рушит 

уверенность в себе и своих силах. В будущем такой ребенок вряд ли 

захочет попробовать свои силы в спортивной секции или 

музыкальной школе. Не спешите выносить приговор! Дети, даже 

дети одних родителей, развиваются с разной скоростью. Юные 



вундеркинды часто в подростковом возрасте ничем не отличаются от сверстников. 

Почаще напоминайте себе, что у вашего ребенка все впереди. 

Ошибка 3. Сравнение 

«Маше тоже 3, а она уже моет руки сама!»; «Посмотри 

на мальчика – он никогда не дерется!», «Вова уже доел 

кашу, а ты все еще копаешься», «У всех нормальные дети, 

а ты вечно…», «У тети Иры Петя на одни пятерки учится, 

а ты…» 

Такие фразочки никогда не побудят ребенка подтянуть 

учебу или чего-то добиться, ведь они для ребенка – знак того, что родители любят его 

не самого по себе, а за его достижения. Сравнивать детей вообще не результативно: 

все дети разные, с разными способностями и возможностями. … В результате вместо 

«положительного примера» ребенок получает страх и растерянность, а вместо 

желания подражать соседской Маше – ревность и желание дернуть ее как следует за 

косичку, чтоб не была такой хорошей. 

Ошибка 4. Захваливание 

«Ты у меня самый умный (способный, красивый…)»; «Куда Сашке до 

тебя!» … Постарайтесь хвалить не самого ребенка («Ты у нас самый 

расчудесный»), а его действия («Ты отлично нарисовал»; «Ты хорошо 

все сделал»). Иначе ребенок окажется слишком зависимым от 

одобрения окружающих и стремиться будет к похвале, а не к 

достижению цели.  

 Ошибка 5. Услуга за услугу  

«Пока не поешь – гулять не пойдешь», «Пока не соберешь игрушки – не включу 

мультики»…До определенного момента попытка «сторговаться» с ребенком будет 

приносить плоды в виде желаемого поведения. Но дети растут и учатся, в первую 

очередь, у родителей. В более старшем возрасте ребенок точно так же 

начнет «торговаться» с родителями: буду учиться, если купите новый телефон, 

помою посуду, если отпустите гулять и т. д. Тактика «услуга за услугу» вообще 

искажает представление ребенка о том, зачем нужно делать те или иные вещи: к 

примеру, игрушки надо собирать, чтобы в комнате был порядок, а не для того, чтобы 

мама смиловалась и включила мультик, но с такой тактикой ребенок этого не усвоит. 

Если ребенок должен или не должен что-то делать, то нужно просто объяснять свою 

позицию, а не выторговывать у ребенка нужное поведение в обмен на поблажки и 

разрешения. 

 

Ошибка 6 «Зачем я тебя вообще родила», «Лучше бы у нас родилась 

девочка/мальчик»…  

Чаще всего такие фразы вылетают в моменты сильного гнева, когда родители не 

могут справиться со своими эмоциями. Для ребенка это очень страшные слова, ведь 

в этот момент родители отвергают его на уровне существования, давая 

посыл: «Лучше бы тебя не было». Жить с таким грузом ребенку просто невыносимо, 

ведь родители для него – это весь его мир, и этому миру он как будто не нужен. 

 



Ошибка 7 «Ты невыносим»  

Конечно, ваш малыш не невыносим, но его слова и поступки порой действительно 

трудно вынести. Если просто наклеить ярлык -«невыносимый», «безрукий», «трус», 

«неслух» и т.п., мы только закрепим нежелательное поведение, которое впоследствии 

может сильно усложнить ребенку жизнь. Если наша цель – сделать поведение более 

выносимым, придется терпеливо и настойчиво объяснять ребенку, какие именно 

поступки мы считаем недопустимыми, объяснять, напоминать о последствиях, 

устанавливать границы, проговаривать, устраивать тайм-ауты, обсуждать, активно 

выслушивать и снова и снова бороться с желанием крикнуть: «Ты просто 

невыносим!» 

Ошибка 8 «Лучше не попадайся мне на глаза», «Исчезни, чтобы я тебя вообще 

не видела здесь» 

Этими фразами вы  отвергаете ребенка, а для него это очень страшно и болезненно. 

Когда вы не справляетесь со своими эмоциями — действуйте, как при крушении 

самолета: «кислородную маску» сначала надо надеть на себя, и только потом 

заниматься ребенком. Вашей «кислородной маской» может быть уход в другую 

комнату, медленный счет до 10, глоток воды, то есть то, что вернет вас в нормальное 

состояние, в котором такие вещи вы точно не произнесете. 

Ошибка 9 «Ой, какой ты невоспитанный», «Ах ты жадина», «Ой, какой 

грязнуля, как поросенок» 

Все эти фразы носят негативный оценочный характер, для ребенка это посыл «Я 

плохой». Вообще, осуждать ребенка за какие-то несовершенства очень странно, ведь 

он такой, каким вы его воспитываете. Если хотите, чтобы ребенок вырос культурным, 

щедрым и аккуратным – учите его этому сами, показывайте, как нужно вести себя, а 

не критикуйте. 

 

Поддержка и любовь родителей – это лучшая мотивация в достижении успехов! 

 

 

Консультация подготовлена с помощью интернет - ресурсов. 


